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香港文匯報訊（記者　羅繼盛）水資源及供水水質
事務諮詢委員會(水諮會)於本周三一連3天的考察團，
到廣東省4個市參觀東江供水設施。水諮會主席陳漢輝
昨日表示，自東深供水改造工程完成後，供港東江水
水質有明顯改善。而廣東省正在東江流域建造55個監
測站，以作實時水質和水量監測和配水，預計可於明
年啟用。
現時東江水佔本港食水用量70%至80%，今年輸入量

已達7.1億立方米。為回應粵港市民對東江水質的關
注，廣東省政府於2000年展開東深供水改造工程，包
括興建從東莞太園泵站至深圳水庫的專用輸水管。工
程於2003年完成並全面運作，東江水水質亦得到明顯
改善。在香港木湖抽水站錄得東江水樣本中，錳含量
由2001年未有專用管道時的每公升水0.12毫克，減至
2012年的每公升0.03毫克，遠低於標準的每公升0.1毫
克。

水諮會考察東江供水設施
水諮會12名委員和5名水務署人員則於周三(11月28

日)前往河源、惠州、東莞和深圳參觀東江供水設施。
行程包括與東江流域管理局舉行座談會，並且參觀華
南地區最大的河源市新豐江水庫、遷移沿江民居後建
造的「惠州綠道」、石馬河調污工程和多個泵站和污水
處理設施。

陳漢輝見證水質清澈大改善
水諮會主席陳漢輝表示，自東深供水改造工程完成

後，由東莞太園泵站至深圳水庫建有專用輸水管與周
遭環境分隔，輸港東江水可避免受污染；而粵方亦在
太園泵站以上流域進行污水截流，並撤走沿江的污染
工業設施，水質較5年至10年前大幅改善。今次他以近
距離觀察，亦見到水質很清澈。

陳漢輝補充，東江流域新建污水處理設施，可為今
年污水處理能力增加50萬噸。而未來河源、惠州、東
莞和深圳建成污水處理設施數目將達約100座，每日處

理量近800萬噸。粵方亦正在東江流域建造55個監測
站，透過3G和衛星技術作實時水質和水量監管，並可
即時調水確保下游供水充足。現時相關設施已完成
70%至80%，預計可於明年啟用。

粵建55監測站 保供港水質

兩電加費 開價低於10%
中電加幅高過通脹 「換氣」增成本行會難阻

據悉，港燈和中電提交的建議加幅均小於10%，而
中電的建議加幅超過通脹，以今年10月的通脹率

計算，即超過3.8%。中電去年原先申請加價9.2%，結
果惹起強烈反響，在反對聲中兩度調低加幅，最終加價
4.9%。至於港燈原先申請加價8%，最後加幅減至

6.3%。

煤價瀉 燃料賬年中結餘2億
中電當時稱，靠公司墊支燃料費始能降低加價幅度，

又估計燃料賬會出現8億元赤字。然而，其後國際煤價
大瀉，例如澳洲的煤價今年勁跌近30%。中電燃料賬最
終未有見紅，反而年中結餘達2億元。有專家計算預
料，今年年底更達3億至4億元。

理工大學應用社會科學系助理教授鍾劍華預計，中電
今年的建議加幅會較去年更進取，因為去年的加幅受民
意壓制降低，今年的加幅要「補回去年條數，加大（加
價）力度不出奇」。
他又指出，中電早前已提出加價理據，例如崖城氣

田枯竭，倘需向德國購買及運送天然氣，勢加重成
本，倘證屬實，理據成立，政府將難於行政會議阻撓
加價。

學者：加5%至6%或可接受

中電去年稱假設與政府的差餉地租官司會勝訴，故先

將退款回贈客戶，但官司至今仍未結束，暫時未知明年

電費會否計算該款項。鍾劍華表示，公共服務相繼加價

加重市民負擔，加上通脹「市民生活定必百上加斤」。

中大全球經濟及金融研究所常務所長莊太量表示，倘加

幅為5%至6%算可以接受，倘再多定必惹起反響。

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）繼九巴宣布擬

加價8.5%，香港兩間電力公司將於本月中公布

明年的電費加幅。消息人士稱，兩電的建議加

幅低於10%，其中，中電建議的加幅會較通脹

高，以今年10月的通脹率計算，即超過3.8%。

中電去年原本建議加價9.2%，在反對聲中兩度

調低；有學者估計中電今次的建議加幅會更進

取，「補回去年條數」，又指中電一早提出加

價理據，例如崖城氣田枯竭等，倘證屬實，預

料政府難於行政會議阻撓加價。

高永文：研扣分制規管私院5牛肉樣本含防腐劑
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㜜房呎租32元直逼「凱旋門」
香港文匯報訊（記者 曹晨）本港基層家庭住房

環境惡劣，許多在「上樓」前，只能選擇居於㜜
房。然而，有關注團體訪問50個油尖旺區㜜房家
庭後發現，除環境擠迫，一家人要共用一張床就
寢、或是要在廁所內煮食等情況，平均呎租更高
達32.6元，呎租甚至能與西九龍豪宅「凱旋門」相
比！又貴又擠迫的㜜房，令基層家庭生活叫苦不
迭，而家庭關係也因此惡化。團體建議當局，將
使用率低的市區非住宅樓宇及工廈，改建為過渡
型家庭宿舍，紓緩擠迫家庭的困難。
香港基督教服務處今年8月至11月，訪問了50個

居於油尖旺區的㜜方家庭，結果發現，以面積100
呎至200呎的㜜房計算，平均租金達5,261元，而平
均呎租更高達32.6元，這一數字不僅遠高於區內公
屋4.6元的平均呎租，或是九龍區私人住宅單位的
23.7元平均呎租，根據美聯物業的網上租盤報價，
西九豪宅「漾日居」的平均呎租約為26元至38
元，而「凱旋門」的最低呎租為33元，如此來

看，㜜房的平均呎租已達到可與西九豪宅相提並
論的程度。

全家睡一床廁所煮食
租金高昂，但㜜房環境擠迫。調查顯示，有90%

受訪家庭出現爭用空間的情況，66%的受訪者不能
享有1個床位，更有家庭需全家人睡1張床！有不
少家庭因地方不足，要在廁所內煮食、洗切食
物，或是把廚具存放於廁所等。有㜜房戶指出，
子女常因缺乏空間學習而與家人發生爭執，而家
人也因環境惡劣而易患上呼吸道疾病，不僅影響
子女身心健康，更令家庭關係受到影響。

團體倡工廈變家庭宿舍
阿婷與丈夫及兩名子女，已輪候公屋約6年，現

居於油麻地約200呎的洋樓，每月租金近6,000元，
全家月收入僅有約1.5萬元的她形容，常因為租金
壓力與丈夫爭吵，而因為環境擠迫，每天家裡吃

飯均要分為兩輪，她希望當局可以增加公屋輪候
的透明度，讓㜜房家庭可以知道確切「上樓」的
時間。基督教服務處建議當局，可將社區中心開
放予㜜房家庭，作為學習及休閒場所，並建議將
使用率低的市區非住宅樓宇及工廈，改建為過渡
型家庭宿舍，紓緩擠迫家庭的困難及衝突。

香港文匯報訊（記者　王維寶）九巴去年剛加價
3.6%，前日又再申請加價8.5%，引起社會迴響，工
聯會成員昨日前往九巴總部抗議，表達對九巴大幅
加價的不滿，指是罔顧市民經濟負擔，並形容九巴
再次申請加價是「獅子開大口」。

道具刀諷「鋸得一頸血」
逾10名工聯會社會事務委員會成員昨天到荔枝角

九巴總部抗議，認為九巴去年才加價3.6%，現時又
再申請加價8.5%，是罔顧社會責任和市民的經濟負
擔，要求九巴先改善服務質素，才考慮加價。抗議
人士手持張開血盆大口的道具獅子比喻九巴是「獅
子開大口」，向市民開天殺價，又手持道具刀，指九
巴打劫市民「荷包」，將市民「鋸得一頸血」。他們
建議政府考慮市民的承擔能力，審慎處理九巴的加
價申請，假若九巴申請成功，每日將有250萬人次乘
客來年將要多付車資。

學者揭九巴蝕錢假象
中大全球經濟及金融研究所常務所長莊太量指

出，雖然九巴上半年虧損1,500萬元，不過九巴母公
司旗下多個投資項目年年賺錢，如龍運巴士上半年
錄得1,500萬元盈利，另外擁有多間全資附屬公司持
有不同地產項目，資產大多由巴士車廠用地中所
得，如位於荔枝角的曼克頓山、樓宇買賣及商場出
租收益、九巴車身及路訊通廣告都不計算入九巴業
績之中。
莊太量認為，九巴的廣告收益應全數計入票價收

益彌補虧損，並負起社會責任，不能以路線使用率
太低而取消或重組路線。他又指，加價是治標不治
本，長遠來說九巴應該從燃油成本入手，控制開
支。

香港文匯報訊（記者 曹晨）食環署食物安全中心公布10月食
物安全報告。中心表示，在對9,900個蔬果、肉類、家禽、水產
品、奶類、冰凍甜點及穀類食物樣本檢測後，結果顯示有7個樣
本不合格，包括5個鮮牛肉及牛扒樣本、1個蔬菜製品樣本及1個
豆製品樣本。發言人表示，5個鮮牛肉或牛扒樣本，被檢出含有
不准在新鮮、冰鮮及冷藏肉類中使用的防腐劑二氧化硫，含量介
乎百萬分之十三至百萬分之五百。而另兩個樣本則出致病原的蠟
樣芽孢桿菌超標。
中心發言人表示，含有禁用的防腐劑二氧化硫，雖然在正常食

用情況下，不會對健康造成不良影響，但個別對這種防腐劑有過
敏反應的人，可能會出現氣喘、頭痛或噁心等徵狀，而蠟樣芽孢
桿菌可引致腸胃不適，例如嘔吐、肚痛及腹瀉等。中心已要求涉
及店舖停售及銷毀有問題的食品，再抽取樣本化驗，並已發出警
告信，如有足夠證據則會提出檢控。
涉及肉檔包括大埔墟街市怡隆牛羊、沙田顯徑㢏街市廣興牛

肉、九龍發祥街亞洲牛肉、牛頭角街市海記牛肉及新填地街榮發
肉食、沙田河畔花園叉燒大王的椒絲腐乳生菜，以及灣仔珍豆漿
豆腐花專門店的一個凍豆漿樣本。

■㜜房家庭空間擠迫，常要借用廁所洗菜，環境惡

劣。 香港基督教服務處供圖

■水諮會於本周三起進行共3天考察，參觀東江供水設

施。 香港文匯報記者羅繼盛 攝
■水諮會參觀東江供水設施。

■逾10名工聯會成員到荔枝角九巴總部抗議。

■香港文匯報訊（記者　郭兆東）釀成9死34傷的花園街大火慘劇昨日發生

一周年，有受影響的災民自發到花園街近水渠道位置，設立花牌、悼念冊

及展覽，供市民悼念因意外離世的死難者，其間有不少市民到場致哀，並

獻上白菊花祝願死者安息。此外，亦有災民邀請了多位意外生還者，即場

為到訪市民分享災後的生命故事，冀藉此鼓勵市民反思生命的意義。

香港文匯報記者曾慶威 攝
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香港文匯報訊（記者 王維寶）近年
私家醫院醫療事故頻生，令公眾質疑
政府對私院的監督是否足夠。昨天立
法會政府帳目委員會再就審計報告批
評衛生署對私家醫院監管不足召開公
開聆訊，食物及衛生局局長高永文表
示，私營醫療機構規管檢討督導委員
會正檢討公私營統一通報機制，亦會
更透明及適時披露事故。他又認同督
導委員會有需要研究對違規的醫院加
強懲處或警戒的級別，包括考慮引入
扣分制。
昨天立法會政府帳目委員會上，多

名議員批評私家醫院的嚴重醫療事故
通報機制不足，質疑以私隱理由而不
公開事故詳情及醫院名稱的做法，謝
偉俊建議可加入「扣分制」加強規
管。高永文表示，私營醫療機構規管
檢討督導委員會的檢討正向統一通報
機制的方向進發，現時若發現有醫院

未有如實申報，可以發信警告或譴
責，並增加透明度及適時披露事故。
他又表示，如果發現對公眾有重大風
險、涉醫護人員專業失德、或醫院行
政問題，當局會介入調查、按嚴重程
度處分，及考慮轉介醫委會等專業規
管機構。

議員促增收費透明度
另外，有議員批評，私家醫院的收

費透明度低，高永文認為不能規管私
院的收費，但會要求他們增加收費透
明度。他表示，一些因急症入院的病
人，在未診斷前很難知道實質收費，
但如果手術有選擇性，應該事前先告
知病人大概醫療收費。他又指，會盡
量推廣及鼓勵私院使用套餐收費。
高永文又表示，過去未有私家醫院

因嚴重醫療事故而被除牌或不獲續
牌，但最嚴厲的懲處機制仍然存在。

醫局期刊教醫護防藥物過敏
香港文匯報訊（記者 曹晨）為

提升公立醫院醫護人員風險管理
意識，醫管局昨日出版最新一期
《藥物安全》期刊，提醒醫護人員
可由藥物導致的過敏反應，以及
醫護人員有需要教導病人，認識
過敏反應的早期徵狀，也同時分
享了醫管局九龍東及新界西兩個
聯網採取的有效措施，有效減少
因藥物過敏反應而引致的藥物事
故。
本期《藥物安全》期刊分享兩

種嚴重過敏反應：Stevens-Johnson
綜合症(SJS)及中毒性表皮壞死症
(TEN)，兩種病可引致嚴重皮膚
病，可引致皮膚大面積的潰瘍和
病變，死亡率也高達50%，現時
有超過100種藥物被證實可引致
SJS、TEN及其他過敏綜合症，但
只會發生於小部分載體上，因此

提醒醫護人員可由藥物導致的過
敏反應，以及醫護人員有需要教
導病人，認識過敏反應的早期徵
狀。

分享九東新西避藥敏措施
期刊也分享了醫管局九龍東及

新界西聯網的醫護人員，在藥物
事故採取的有效措施，以減少藥
物過敏。在九龍東聯網，在抗生
素及青黴素的藥架，會以特別標
籤注明兩種不同藥物；而新界西
聯網則會在急症處方單上，貼上
紅色「藥物過敏」標籤作提醒，
若病人有藥物過敏史，則會在病
人手腕帶上貼上紅色鈕做標注；
而新界西聯網更創新設置音頻警
報器，在放置抗生素「安滅菌」
的抽屜設置警報器，以防醫護人
員錯拿藥物。


